
 

Province de Québec  
Municipalité de Val-Racine 
Mardi, le 2 mai 2023 
 
Le conseil de la municipalité de Val-Racine siège en séance 
régulière, ce 2 mai 2023 à 19 h 00, au 2991, chemin St-Léon et sont 
présents son honneur le Maire M. Pierre Brosseau et les conseillers 
suivants : M. Doris Rousseau, Mme Geneviève Beaulieu, M. Serge 
Delongchamp, Mme Frédérique Vachon, M. Éric Morency et M. 
Sylvain Bergeron. 
 
Assiste également à la séance, Mme Chantal Grégoire, directrice 
générale et greffière-trésorière. 
 

2023-120 ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
Que l’ordre du jour soit adopté en laissant la section "varia" ouverte. 
 

Adoptée 
 

2023-121 ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter le procès-verbal du 4 avril 2023. 
 

Adoptée 
 

2023-122 SUIVI AU PROCÈS-VERBAL 
 

- FRR - Projet aménagement du boisé et paysagement (M. Sylvain 
Bergeron rencontrera sous peu M. Patrick Bolduc afin d’établir 
l’emplacement exact des sentiers) 

- Projet éolien Haute-Chaudière (M. Pierre Brosseau mentionne que la nom 
de compagnie est Énergie renouvelable du Granit; toutes les municipalités 
de la MRC du Granit en font partie; le conseil d’administration sera formé 
de 7 membres. 
- Vendredis libres (M. Éric Morency ouvre la porte de la salle ce 5 mai ) 
 

2023-123 SUIVI - SITE INTERNET - AVANCEMENT 
 
Attendu que beaucoup d’heures prévues au contrat ont été utilisées pour 
des modifications à la présentation des pages du site Web, 15 heures sur 
20 heures; 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
D’acheter une banque d’heure de 10 heures au coût de 1 067 $ plus les 
taxes et que la secrétaire administrative fera aussi plusieurs insertions de 
documents (procès-verbaux antérieurs, etc.). 
 

Adoptée 



 

2023-124 CORRESPONDANCES 
 
La directrice générale dépose la correspondance en date du 2 mai 
2023. 
 

2023-125 AMÉNAGEMENT FORESTIER COOPÉRATIF DES APPALACHES 
DEMANDE D'APPUI - CONSERVATION VOLONTAIRE EN FORÊT 
PRIVÉE DANS LE BASSIN VERSANT DU LAC MÉGANTIC  
 
Attendu que la Municipalité de Val-Racine a reçu une demande d'appui 
d'Aménagement forestier coopératif des Appalaches pour le projet 
Conservation volontaire en forêt privée dans le bassin versant du Lac 
Mégantic ;  
 
Attendu que la Municipalité de Val-Racine est sensible à ces enjeux 
environnementaux et qu'elle croit que la mise en place de bonne pratiques 
d'aménagement durable des forêts ne peut être que bénéfique;  
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu à la majorité, 
 
D’appuyer le projet de Conservation volontaire en forêt privée dans le 
bassin versant du Lac Mégantic réalisé par l'Aménagement forestier 
coopératif des Appalaches. 
 
M. Serge Delongchamp mentionne son désaccord. 

Adoptée 
 

2023-126 VILLE DE LAC-MÉGANTIC - CANADAMAN/WOMAN -
AUTORISATION DE PASSAGE POUR L’ÉDITION DU 2-3 JUILLET  
2023 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
Que la Municipalité de Val-Racine donne l’autorisation de passage pour 
cet événement, le 2 juillet 2023. 
 
Qu’une contribution de 175 $ soit versée. 

Adoptée 
 
La directrice générale va annoncer dans le Mini-Val qu’on recherche des 
bénévoles. Quelques membres du conseil sont intéressés : Frédérique 
Vachon, Éric Morency et Sylvain Bergeron. On demande à la Ville de 
Lac-Mégantic si nous sommes encore cette année un village relais afin de 
prévoir plus de bénévoles pour contrôler le stationnement. 
 

2023-127 LA CONSTELLATION DU GRANIT – PROJET « BOBETTES 
ROUGES » 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
Que la municipalité contribue pour un montant de 100 $. 

Adoptée 



 

2023-128 LISTE DES COMPTES DU 2 MAI 2023 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter la liste de comptes totalisant 73 804,38 $ en référence aux 
chèques no 202300174 à 202300211 et d’autoriser la directrice 
générale/greffière-trésorière à effectuer le paiement des comptes identifiés 
sur la liste datée du 2 mai 2023. 

Adoptée 
 

2023-129 VOIRIE - DEMANDE DE M. GERMAIN GRENIER 
 
M. Germain Grenier est venu demander au conseil si on pouvait lui 
échanger ses heures travaillées en remplacement de Benoit Bolduc pour 
des rebuts de fer. 
 
Le maire mentionne à M. Grenier que nous ne pouvons pas faire ce genre 
d’échange. 
 
Il nous dépose sa facture pour ses heures de travail réalisées. 
 

2023-130 PÉRIODE D’INFORMATION 
 
Aucune question n’est formulée. 
 

2023-131 VOIRIE -POSTE D’EMPLOYÉ DE VOIRIE (12 MOIS) 
 
Attendu que le comité formé pour engager un nouvel employé au poste de 
voirie a négocié et signé un contrat avec M. Steve Turcotte, le 22 avril 
dernier. 
 
Le comité annonce que M. Steve Turcotte est officiellement notre 
employé de voirie et qu’il a débuté son contrat du 1er mai 2023 jusqu’au 
30 avril 2024. 
 

2023-132 VOIRIE - - MTQ - CONTRAT DE DÉNEIGEMENT 2020-2025 
 
Attendu que nous voulons négocier à la hausse le contrat de déneigement 
avec le MTQ pour les tronçons suivants : 
 
-No 02 - Section 020 - Val-Racine - 4,827 km 
-No 03 - Section 000 – Piopolis - 6,864 km 
Total 11,691 km 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
D’annuler le contrat de déneigement no 850975877 afin d’en renégocier 
un nouveau d’ici la fin mai 2023. 

Adoptée 
 

2023-133 VOIRIE  - 2e EMPLOYÉ DE VOIRIE À L’ANNÉE 
 
M. Serge Delongchamp demande au conseil municipal d’envisager la 
possibilité d’avoir deux employés de voirie à l’année et en même temps 
remplacer M. Duquette pour toutes les tâches d’entretien du centre 
communautaire. On en reparle à l’ajournement du 16 mai prochain.  



 

2023-134 VOIRIE :  PPA -DEMANDE DE SUBVENTION ÉTÉ 2023 - DÉPUTÉ 
PROVINCIAL 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
De compléter le formulaire et demander un montant de 30 000 $ pour nos 
travaux d’été en voirie. 

Adoptée 
 

2023-135 VOIRIE - MTQ -TRAVAUX À RÉALISER AU PONT 10012 RANG 
DE LA COLONIE 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
De faire les travaux exigés dans le rapport du MTQ daté du 21 février 
2023. 

Adoptée 
 

2023-136 VOIRIE - - MTQ - SUIVI AFFICHAGE DE VITESSE SUR LE 
CHEMIN PIOPOLIS 
 
M. Pierre Brosseau va rencontrer le maire de Piopolis avant de formuler 
des demandes au MTQ. Alors ce point est reporté au 16 mai. 
 

2023-137 VOIRIE - TRAVAUX À PLANIFIER  
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
Que M. Pierre Brosseau, M. Serge Delongchamp, la directrice générale 
ainsi que M. Steve Turcotte évaluent et priorisent les travaux de voirie à 
réaliser pour l’été 2023. 

Adoptée 
 

2023-138 VOIRIE : MUNICIPALITÉ DE NOTRE-DAME-DES-BOIS - 
DEMANDE D’ENTRETIEN DU CHEMIN DE LA MONTAGNE 
 
Attendu que nous avons reçu une demande pour l’entretien d’été du 
chemin de la Montagne de la part d’une conseillère de cette municipalité, 
mais sans mandat, nous demandons à la Municipalité de Notre-Dame-des-
Bois de nous formuler sa demande par résolution. 

Adoptée 
 

2023-139 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ-SUIVI 
 
-Demande d’aide financière au Fonds éolien du Granit, réponse à venir 
après le 9 mai 2023. Alors pour le contrat d’achat et installation de la 
thermopompe, nous reportons ce point à l’ajournement du 16 mai 
prochain. 
-Relocalisation du locataire M. Renald Duquette : Aucune possibilité 
actuellement de location de maison ou de loyer dans la municipalité. 
  



 

2023-140 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ - TRAVAUX 
DE RÉNOVATION DU LOYER - BELTECH CONSTRUCTION INC. 
 
Attendu que nous devons faire quelques modifications pour aménager le 
loyer qui servira de garderie; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
Que les travaux de rénovation du loyer du centre communautaire soient faits 
par Beltech Construction Inc au coût de 29 135,24 $ selon la soumission datée 
du 1er mai 2023. 
 

Adoptée 
 

2023-141 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ - TRAVAUX 
DE PLÂTRE ET DE PEINTURE - ÉRIC DUPUIS PLÂTRIER INC. 
 
Attendu qu’à la suite des travaux de rénovation du loyer, ce local devra 
être repeint au complet; 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Éric Morency 
Et résolu unanimement, 
 
Que le contrat soit accordé à Éric Dupuis Plâtrier Inc. au montant estimé à 
9 260 $ plus les taxes mais le contrat est accordé à l’heure selon la 
soumission du 2 mai 2023. 
 

Adoptée 
 

2023-142 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ - DEMANDE 
D’AIDE FINANCIÈRE 
 
Attendu que nous n’avons pas de réponse de la municipalité de Notre-
Dame-des-Bois pour une demande d’aide financière intermunicipale dans 
le cadre du Fonds « FRR »; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
De mandater Mme Frédérique Vachon pour présenter deux demandes 
d’aide financière pour nous aider à financer le projet de garderie en milieu 
communautaire auprès de la Caisse Desjardins et la SADC. 

Adoptée 
 

2023-143 DOMTAR - DEMANDE DE 2022 POUR UN AVIS DE CONFORMITÉ 
À LA RÈGLEMENTATION AUPRÈS DE LA CPTAQ 
 
Attendu que nous sommes toujours sans nouvelle de la CPTAQ 
concernant notre demande d’information dans le dossier de Domtar pour 
avoir l’autorisation de récolte forestière dans ses érablières situées en 
zone agricole pour une durée de 20 ans; 
 
Attendu que plusieurs municipalités ont signé la partie du formulaire 
confirmant que la demande de Domtar est conforme à la règlementation 
actuelle et ce, sans tenir compte que la CPTAQ va accorder à Domtar un 
droit pour 20 ans;  



 

Attendu que M. Pierre Brosseau, maire, envisage de contacter un 
journaliste de l’Écho de Frontenac afin de dénoncer ce silence; 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
De demander un avis juridique à notre aviseur légal afin de vérifier nos 
droits et notre obligation face à cette demande de Domtar auprès de la 
CPTAQ. 
 

Adoptée 
 

2023-144 BORNE DE RECHARGE POUR LES VÉHICULES ÉLECTRIQUES 
 
Mme Beaulieu revérifie le programme afin d’avoir les exigences 
électriques des modèles de bornes exigés dans la subvention afin de 
pouvoir demander à Philippe Mercier, Électricien si nos panneaux ont la 
capacité électrique pour installer 4 bornes. 
 

2023-145 CIRCUIT AUTOUR DU MASSIF - EMBAUCHE D’UNE 
RESSOURCE 
 
Ce point est reporté pour le moment. 
 

2023-146 ACHAT DE JARDINIÈRES POUR EMBELLIR LE VILLAGE 
 
Il est proposé par M. Doris Rousseau 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
De faire l’achat de 13 jardinières chez Serres St-Élie au coût de 49,99 $ 
chacune. 
 

Adoptée 
 

2023-147 AIDE FINANCIÈRE - STATION DE LAVAGE POUR BATEAU 2023 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Éric Morency 
Et résolu unanimement, 
 
De rembourser nos contribuables pour le nettoyage de leur 
embarcation motorisée: 
 
- 50 % des frais de nettoyage jusqu’à un maximum de 100 $ par 
embarcation sous présentation de factures et le budget maximum pour 
cette aide financière est de 1 000 $ pour l’année 2023. 
 

Adoptée 



 

2023-148 ÉCLAIRAGE DANS LA SALLE DES MÉTIERS ET LA CHAPELLE 
On demande à la directrice générale de confirmer le montant restant dans 
le Fonds du centre communautaire afin de pouvoir prendre cette décision. 
Ce point est reporté à l’ajournement du 16 mai prochain. 
 

2023-150 INFORMATIONS DU MAIRE 
-Spectacle la « Bande à Frank » : le 27 mai prochain; les billets sont en 
vente (maximum 125 places). 
-AGA de la SDEG : Le rapport annuel est disponible; chaque employé a 
présenté la partie du rapport touchant son champ d’activité. 
-Trans-autonomie : AGA sera tenue le 31 mai prochain. 
-MRC et SDEG : deux mandats en cours pour étudier une éventuelle 
nouvelle structure des deux organismes de même que la politique 
salariale. 
-La MRC tiendra un atelier sur le Plan régional des milieux humides et 
hydriques (PRMHH). 
 

2023-151 SUIVI DES COMITÉS 
- Comité des Loisirs : Mme Frédérique Vachon a participé à une 
rencontre avec le comité intermunicipal du Granit; des enjeux et des 
solutions ont été proposés; nous allons publier dans le Mini-val ou la page 
Facebook une plate-forme pour l’implication citoyenne selon des 
thématiques; pas de réunion tenue ou à venir du comité des Loisirs de 
Val-Racine. 
-Comité de développement :  Suivi sur la dernière rencontre, un nouveau 
membre M. Pascal Matte; préparation pour le spectacle du 27 mai « La 
Bande à Frank ». 
Les Dynamiques : le 28 avril dernier, l’activité Café Santé-Prévention 
organisée conjointement avec la Table de concertation des aînés du 
Granit, a réuni plus de 50 personnes dans la salle communautaire. La 
formation sur les tablettes électroniques se poursuit dans le cadre du 
programme PNHA. 
 

2023-152 RAPPORT MENSUEL DES PERMIS ÉMIS 
Dépôt du rapport pour le mois d’avril 2023. 
 

2023-153 ATELIER DE TRAVAIL 
L’atelier le 16 mai 18h30 précédera l’ajournement à 19h. 
 

2023-154 BON COUP 
- Rencontre tenue le 28 avril par la Table de concertation des aînés du 
Granit. 
- L’ouverture de la salle, le vendredi ce soir, une belle participation. 
 

2023-155 QUESTIONS DU PUBLIC 
Aucun question du public. 
 

2023-156 ajournement DE L’ASSEMBLÉE 
 

Mme Frédérique Vachon propose la fermeture de la séance, il est 22 
h16. 
 
 
___________________________________________________________ 
Pierre Brosseau Chantal Grégoire 
Maire Directrice générale 

et greffière-trésorière 
 
Je soussignée, certifie par la présente, que des crédits budgétaires sont 
disponibles pour les dépenses projetées par le conseil dans les résolutions 



 

no 2023-123, 2023-125, 2023-126, 2023-127, 2023-128, 2023-132, 2023-
135, 2023-140, 2023-141, 2023-143, 146 et 2023-147. 
 


